



MANIFIESTO DE LA RED AGROECOLÓGICA DE LA PROVINCIA DE GARCÍA ROVIRA -SANTANDER-

La Red Agroecológica de García Rovira saluda de manera vehemente y fraterna, la visita del señor presidente de la república Gustavo Petro Urrego y los demás miembros del gobierno nacional, a nuestra hermosa Provincia de García Rovira, Santander.

Somos un grupo diverso de mujeres y hombres, de procesos de campesinos y campesinas, jóvenes, profesionales, docentes y sacerdotes progresistas, habitantes de la provincia que creemos en el diálogo, la escucha respetuosa y desde ahí, gestamos una juntanza para proponer alternativas de solución a los conflictos socioambientales y culturales que se viven en nuestra región, con perspectiva holística, poniendo en el centro la defensa de la vida en todas sus formas y la necesidad de transitar hacia una comunión de las actividades humanas para una vida digna, con el cuidado y la conservación de los ecosistemas y de la madre tierra.

Nuestra provincia está ubicada en el extremo oriental del Departamento de Santander, en la cordillera oriental, cuenta con más de ochenta mil habitantes, con presencia de la etnia UWA y un alto porcentaje de población campesina. En este majestuoso territorio ancestral, cuyo complejo de montañas, lomeríos y valles se albergan ecosistemas estratégicos como El Páramo del Almorzadero, Bosques de Niebla y Bosque Seco tropical, y gracias a sus cinco pisos térmicos y demás condiciones bioclimáticas, desarrollamos la producción agropecuaria como base económica principal, es decir, somos una provincia rural y campesina.

La provincia ha sido condenada al olvido estatal, marcada por las heridas de la guerra y atravesada por la corrupción que ha impedido entre otros, solucionar el problema de la vía que nos comunica con Bucaramanga. Los programas para el desarrollo que nos definen como productores de materia prima, han recargado la naturaleza de agroquímicos, han desechado la producción propia, desestimulado el proceso de la agroindustria y perseguido la organización cooperativa, y frente al control de precios, los mercados continúan controlados por mafias.

Ante el conflicto socio ambiental del Páramo del Almorzadero, reconocemos que se ha generado un alto impacto por la expansión agropecuaria, quemas, pérdida de biodiversidad, contaminación, entre otras causas del deterioro del páramo, sin embargo existen también procesos de integrantes y organizaciones de las comunidades que cuidan el Cóndor, producen frutas de clima frío para exportar, conservan semillas criollas y nativas, organizaciones de mujeres también desarrollan trabajos artesanales como parte de la cadena ovina, ingresos que fortalecen la economía campesina cuidando el territorio.

Las decisiones administrativas referidas a la delimitación del páramo previas a éste gobierno, fueron unilaterales, no contemplaron el diálogo comunitario, ni los procesos establecidos durante generaciones; pasaron por encima de las obligaciones constitucionales de la consulta previa, ignoraron la existencia de sujetos colectivos subordinados en relación a los procesos históricos de discriminación de género; desconociendo que los pueblos habitantes del almorzadero, ya habíamos tenido triunfos históricos en la defensa del territorio, que en el pasado reciente logramos la expulsión de proyectos de explotación de carbón. Hoy seguimos defendiendo el territorio de los intereses extractivistas, nuestros suelos están señalados en los mapas para la explotación minero-energética (carbón, fracking, etc), y la explotación del agua por parte de capital privado, solicitamos que estas marcas sean borradas del mapa extractivista.

Hoy nos alegra, que el gobierno del cambio, parta del diálogo para construir y fundamentar las propuestas, un diálogo de saberes para enseñar a hacer la vida de otra manera. Las organizaciones y personas que hemos venido convergiendo en esta Red Agroecológica, tenemos la certeza, que es posible transitar de la protesta a la propuesta; para ello, urge establecer una ruta articuladora para sembrar la semilla del cambio. El fomento de la educación campesina y el desarrollo de la ciencia, el fomento de la agroecología, la organización cooperativa para activar un nuevo eslabón de la cadena productiva, nuevos escenarios de intercambio productivo, modificación de normas internacionales para exportación e importaciones que estén de nuestro lado, apoyar procesos de generación de economía como el ecoturismo comunitario. Con todos y con todas podremos ser el nuevo sujeto campesino, si y sólo sí, la organización del Estado hace ajustes y facilita el ingreso del nuevo sujeto. Este esfuerzo en doble vía, requiere que el Estado sea con el territorio, para el territorio y en el territorio.

En la región somos pequeños y medianos productores agropecuarios, una mayoría con agricultura convencional la impuesta por el modelo, y otras familias, con agriculturas alternativas sostenibles que son faros que nos permiten asegurar, que sí es posible hacer agroecología para que nuestra provincia se convierta en una potencia agroalimentaria diversa para el departamento, la región y el país. Todo lo cual, en conjunción con la recuperación del patrimonio cultural inmaterial de las comunidades campesinas, le aportará a la vida digna y la conservación de los ecosistemas, apuestas que no son antagónicas, sino por el contrario, requieren entender que en la medida que cuidemos la tierra como nuestra casa común, tendremos morada para un buen vivir.

Es así que considerando la importancia de hacer sinergias y juntar esfuerzos, ponemos a disposición nuestros saberes, capacidades y potencialidades para articular lo que se requiera en pro de hacer tangibles acciones en beneficio de la madre tierra y de nuestras comunidades, caminando y tejiendo con todas y todos quiénes soñamos con un desarrollo sostenible para la región y el País.

Email: redagroecogr@gmail.com Celular: 3165365438